

EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Lunes 31 Mayo de 1886.

Año XIV. Núm. 4.009.

LOS ALFONSOS

El nombre del actual monarca es de feliz augurio. El reinado de los Alfonsos de Castilla ha sido siempre, por uno u otro concepto, digno de las alabanzas de la historia.

Creemos de oportunidad publicar á continuación ligerísimos apuntes que den breve idea de los hechos más memorables realizados por los príncipes que llevaron el mismo nombre que el nuevo rey de España.

Alfonso I (739-757)

Este monarca, que por su piedad mereció el dictado de «Católico», ensanchó los términos de su reino recobrando por medio de las armas á Lugo, Tuy y Astorga, en Galicia; á Oporto, Bejá, Braga, Vico y Plavia, en Lusitania, y á Ledesma, Zamora, Simancas, Dueñas, Miranda, Segovia, Avila y Sepúlveda.

Después de haber combatido victoriosamente en Briviesca, Rioja, Navarra y Vizcaya, murió lleno de gloria á los 74 años de edad.

Alfonso II (791-813)

Comenzó su reinado el rey «Casto» negando á los sarracenos el tributo humillante de las cien doncellas y venciólos por añadidura en una sangrienta batalla cerca de Leon. Motéjasele por su crueldad con Sancho, conde de Saldaña, de cuyos amores con la infanta Jimena, hermana del rey, nació Bernardo del Carpio; pero reparó su falta dando al joven héroe una educación esmeradísima; que afianzó las inclinaciones de su bondadoso carácter.

Autores extranjeros afirman que Alfonso II ganó á los musulmanes la ciudad de Lisboa.

En su tiempo se descubrió el sepulcro del Apóstol Santiago y se dió la memorable batalla de Roncesvalles, en que pereció la flor del ejército francés.

En edad muy avanzada, ganó todavía gran número de batallas, que reverdecieron sus primeros laureles; edificó muchos templos, entre ellos la catedral de Oviedo, y pasó á mejor vida á los ochenta y cinco años.

Alfonso III (862-910)

La historia le llama el «Grande», y lo fué, en efecto, durante su largo y glorioso reinado. Se distinguió particularmente en la guerra, pero no debe pasar inadvertida su liberalidad para con los pobres y los necesitados.

Poco después de haberse ceñido la corona suscitáronse contra él disturbios, que tuvo la fortuna de sofocar.

Pasó la mayor parte de su vida peleando con los moros, de quienes se hizo temer á fuerza de vencerlos.

Su hijo D. Garcia se levantó en armas contra su padre, que comprendiendo después de haberlo sometido que no podría hacerse respetar sino derramando una sangre que le era muy amada, juntó Cortes en 909, y delante de sus hijos abdicó la corona, pronunciando estas admirables palabras:

«La felicidad de mi pueblo ha sido el único objeto de los trabajos de mi largo reinado. Mi conducta será la misma hasta

el fin. Ya que pedís el trono para D. Garcia, renuncio en él mi corona, dando el señorío de Galicia á Don Ordoño y el de Oviedo á Don Fruela.»

Como los hijos del rey no esperaban esta conclusion, se arrepintieron de haber ofendido á tan buen padre y le suplicaron continuase al frente de su pueblo, pero el rey insistió en su resolucion. Después de su renuncia vivió todavía un año como simple particular é hizo una gloriosa campaña contra los moros, para lo cual pidió antes autorizacion á su hijo.

Alfonso IV (924-931)

No estaba ciertamente adornado el rey «Monje» de las altas cualidades de los anteriores Alfonsos, pero tuvo el buen talento de conocerlo así, y la abnegacion de abdicar la corona en favor de su hermano Don Ramiro.

Alfonso V (999-1027)

Sucedió á su padre cuando apenas contaba cinco años. Combatió con éxito á los moros; reunió Cortes en Oviedo (1020), donde se reformaron las antiguas leyes de los godos, y murió en 1027 de resultas de una saeta que le arrojaron cuando sitiaba la ciudad de Vico (Portugal).

Alfonso VI (1072-1109)

Aunque ilustraron el reinado de este monarca las hazañas del Cid, bastaría empero para la gloria del sexto Alfonso haber arrebatado á los infieles, además de Toledo, las poblaciones de Maqueda, Talavera, Santa Olalla, Arganza, Consuegra, Mora, Illescas, Madrid, Guadalajara, Medinaceli, Escalona y otras muchas comprendidas entre el Tajo y el Guadiana.

Yucef Tefin, rey de los Almoravides de Africa, envió á España á uno de sus más famosos generales con poderoso ejército, que derrotó á Alfonso VI en Roda y en Cazalla; pero lejos de abatirse con estos reveses, rehizo sus fuerzas, llegó hasta Cazorla y obligó al teniente de Yucef á reconocer el señorío de Castilla.

Más tarde venció al mismo Yucef en persona, obligándole á refugiarse en sus Estados y á reparar el Estrecho.

Cuando algun tiempo después el hijo de Yucef invadió las Castillas y ganó la batalla de Uclés, en la cual pereció D. Sancho, hijo de Alfonso, éste, aunque ya muy anciano y enfermo, se puso al frente de sus parciales, acosó como una fiera al matador de su hijo, que tuvo que huir á encerrarse en Sevilla, y cargado de despojos regresó á Toledo donde murió en 1.º de Julio de 1109.

Alfonso VII (1127-1157)

Bajo el reinado de este príncipe se reunieron las coronas de Castilla, Leon y Galicia.

En 1135 reunió Cortes en Leon y tomó el título de emperador.

Derrotó á los moros de Córdoba, cuyo régulo, Zafola, le cedió todos sus dominios; venció al hijo de Texefn Abenhali, rey de Marruecos, que habia invadido á Castilla y le obligó á rendirle vasallaje; batió á los moros de Portugal; pasó el Guadalquivir, cosa á que ninguno hasta él se habia atrevido; llevó sus conquistas hasta las proximidades de Granada; se apoderó

de Córdoba, Jaen, Baza, Guadix y Almería, y á no haberlo distraído después con las campañas de Aragon y Navarra, quizás hubiera quebrantado para siempre el poder de los musulmanes.

Realizada la conquista de Badajoz murió Alfonso VII en Fresneda cuando volvía de una expedicion contra los moros de Andújar.

Alfonso VIII (1170-1214)

Para dar siquiera brevísima nocion de los altos hechos de este príncipe admirable, necesitaríamos ocupar muchas columnas de nuestro periódico. Una frase, sin embargo, lo dice todo: fué el terror de sus enemigos, y la historia le conoce por Alfonso el de «Las Navas».

Alfonso IX

Afean su reinado algunas acciones que merecen censura de la historia, pero se rehabilitó brillantemente combatiendo con valor y derrotando á los sarracenos en Cáceres, Mérida, Badajoz y otros puntos.

Alfonso X el Sabio (1252-1284)

Es generalmente conocido como autor de las «Cántigas», de las «Siete Partidas» y de las «Tablas astronómicas». Su reinado, aunque muy tempestuoso, no está exento de gloria. Danle derecho á la gratitud de la posteridad el haberse adelantado á su siglo y derrotado en union del rey de Aragon, que conquistó y cedió á Castilla el reino de Murcia, á los reyes sarracenos coligados que pretendian señorearse de España.

Si en otro orden de cosas no tuvo tan buena fortuna, culpa fué de los disturbios interiores que le impidieron dedicar su atencion á la defensa y engrandecimiento del país, y á la rebeldía de su hijo Sancho, que le ocasionó la muerte.

Alfonso XI (1312-1350)

Alfonso XI quedó huérfano de padre cuando tenia poco mas de un año, y su minoría fué muy turbulenta. A los catorce años empenó las riendas del gobierno, demostrando desde luego una gran prudencia. Apenas restablecida la paz en el interior, se dirigió contra Portugal, que habia favorecido á los rebeldes, y lo escarmentó duramente. Entre los hechos afortunados del reinado de este príncipe descuella la famosa batalla del «Salado», comparable á la de «Las Navas» por lo mucho que contribuyó á quebrantar la arrogancia de los agarenos.

El reinado de Alfonso XII está presente en la memoria de todo mundo. La historia le colocará algun dia entre los mas grandes y mas felices de España.

Lo que es un ciclón

El ciclón es un viento circular. En Otoño, en los caminos, en las calles, en las plazas, habeis visto los remolinos de hojas secas que el viento forma en el suelo: imaginad que este remolino tiene muchas leguas de extension una fuerza colosal y que en vez de hojas secas y de polvo arrebatada y hace girar casas, hombres, animales, árboles en el bosque, naves en el mar: es vértigo del aire; todo gira y todo se descompone, se destraba y engulle por la manga po-

derosa é irresistible. Los hermosos paisajes del trópico, han hermosos como funestos, son desvastados frecuentemente por estas convulsiones titánicas del viento. Los ciclones comienzan al O. SO. del estrecho de la Sonda, á los 10 grados de latitud y 90 de longitud E. siguen la direccion del O. SO. hasta la Isla de Mauricio, y de allí se inclinan al SE., hácia las islas de San Pablo y Amsterdam, á los 40 grados de latitud y 75 de longitud E. Estos fenómenos se producen de Diciembre á Abril en el Océano Indico.

Abrazan una extension cuyo diámetro varía de 200 á 400 kilómetros, al principio, y de 1.600 á 2.000 kilómetros al fin. El sentido del movimiento de rotacion es de Oeste á Este. La mayor velocidad del viento llega á 250 kilómetros por hora, cuatro veces mas rápido que un tren expres. En el centro del ciclón suele reinar la calma, pero una calma siniestra, como la que hay en el fondo de un pozo, formado por inmensos muros de nubes, de tempestades y de huranes. El ciclón marcha, en su movimiento de traslacion, con velocidad variable de 16 á 40 kilómetros por hora. Marcha en línea curva.

Son estos fenómenos mas frecuentes en los trópicos que en las zonas templadas, porque en los trópicos el equilibrio atmosférico no es tan estable como en nuestros climas. Los primeros navegantes portugueses los llamaron «tornados.» En los mares de China reciben el nombre de «tifones.» La meteorología ha descubierto las leyes que rigen á la formacion y la marcha de estos terribles accidentes de la naturaleza.

Los torbellinos se anuncian en los paisajes tropicales con muchos dias de antelacion. Los habitantes de las costas los prevén y toman sus precauciones. Bajo el esfuerzo del huracan una parte de la atmósfera entra en vibracion. Las mareas se hacen mas fuertes; las olas rompen en las rocas mas espumosas que de ordinario. Durante cinco ó seis dias el cielo todavia claro, se cubre de «cirrus». Aparecen en el cielo blanquecino y lechoso frecuentes halos, extraño color amenazante, niebla roja que tiñe mar y cielo, se estiende sobre todos los objetos, y dá al sol el color sangriento, ya observado por los antiguos, y de que habia Virgilio en las «Geórgicas», como signo de próxima tempestad.

En Madrid no hace muchas noches, el cielo se cubrió de esta niebla rojiza, al través de la cual se veian las estrellas. Una faja sombría se presenta al fin en el horizonte. Algunas veces el viento cae, y solo de tiempo en tiempo, durante un dia ó dos, llegan bocanadas de aire caliente como si vinieran de la boca de un horno. Los habitantes se refugian en los edificios construidos expresamente con piedras de sillería. Los animales se sienten acometidos por viva inquietud. Las aves marinas se refugian en tierra. El banco de negras nubes se avanza por el horizonte se corona de una inmensa llama eléctrica. En el mar de Java en Filipinas, los relámpagos semejan una cascada luminosa. Un espeso toldo de nubes cubre el espacio caen la lluvia y el granizo á torrentes. Un ruido sordo y lejano se escucha. Conviértese despues en algarabía de rugidos y

gritos de terror y rabia semejante á un concierto de bestias salvajes. Los truenos se suceden de tal suerte, que parecen uno solo sin fin. El mar se eleva formando un cono que se prescipita sobre las costas.

El torbellino que en 1852 cayó sobre Guadalupe lo destruyó todo, hasta las casas de piedra. Los ladrillos y las tejas atravesaban como proyectiles las puertas mas sólidas.

En 1780 dos ciclones, uno en pos de otro devastaron las Antillas. Sorprendieron un convoy de cincuenta barcos conduciendo 5,000 hombres de tropas. Solo siete barcos se salvaron. Un terremoto hizo mas violento estrago.

En la Martinica perecieron 9.000 personas, y ni una casa quedó en pié. El mar levantándose ocho metros sobre su nivel, barrió 150 casas.

En Santa Lucia perecieron 6.000 habitantes. El se llevó los cañones de los fuertes y destruyó estos. Bancos de coral fueron arrancados por las olas del fondo del mar y lanzados á la costa.

Dada la situacion de Madrid, lejana de las costas, y la escasa violencia que en Europa presentan esos terribles fenómenos, el que afligió al vecindario de la capital, puede considerarse como uno de los mas violentos que registran los anales de la meteorología europea.

Buenos Aires 28 de abril.

El 11 del corriente se celebraron en paz las elecciones de electores de presidente y vice-presidente de la república; pero con muchas y fuertes protestas contra la presion oficial que hubo en los comicios de varias provincias.

En la capital de la república, el resultado de las elecciones del 11 corriente es tan dudoso y complicado, como lo fué el de las elecciones de diputados al Congreso, practicadas el 7 de febrero último.

Por falta de garantías suficientes se abstuvo de votar la oposicion en las provincias de Córdoba, San Juan, Santiago y Catamarca; en Corrientes, Entre-Rios y Mendoza no votó sino el partido del gobierno, no habiendo ni siquiera oposicion organizada; en la Rioja hizose sentir la presion oficial, prendiendo á personas influyentes de la oposicion.

El resultado total de las elecciones del 11 del corriente arroja una mayoría considerable de electores para el partido que sostiene las candidaturas de los doctores Juárez Celman y Pellegrini, para presidente y vice-presidente de la república.

La oposicion protesta contra este resultado, pero se mantiene dentro de límites pacíficos. Es difícil prever el rumbo que seguirá la oposicion una vez reunido el Congreso, pues no se sabe todavía si los partidos que se coligaron para las elecciones del 7 de febrero y 11 del corriente, mantendrán la coalicion ó trabajarán aisladamente en el Congreso.

La situacion política interior, en cuanto se refiere á las instituciones libres, es evidentemente mala. No contando con el ejército, no es probable que nadie intente derribar por la fuerza el actual orden de cosas.

En la política exterior, nada nuevo ha ocurrido. Existen, sí, temores de complicaciones futuras con el Brasil y Uruguay.

Algunos diarios llaman la atencion sobre la inmigracion entrada en el primer trimestre del corriente año, que apenas alcanza á un tercio de la entrada en igual período del año anterior.

Un importante diario de la mañana atribuye el decrecimiento de la inmigracion á causas políticas y económicas. Entre las primeras cita el falseamiento de las instituciones y la falta de libertad; entre las últimas la mala situacion económica y financiera.

Respecto á las causas políticas, ya será mucho si el inmigrante sabe que este año hay cambio de presidente de la república y si piensa que así como hubo revolucion, con tal motivo en 1874 y 1880, podria tambien haberla en 1886. Respecto á las causas económicas, la que mas influye, en mi sentir, en el inmigrante es el curso forzoso de billetes bancarios.

El que vive de su trabajo gana ahora, en curso forzoso, lo mismo que ganaba hace dos años, cuando se le pagaba en billetes de Banco convertibles á la vista; sin embargo, el alquiler de la habitacion ó de la casa ha duplicado, los artículos de primera necesidad han tenido un aumento de 50 ó 60 por 100, y los billetes bancarios que aun puedan quedarle al trabajador, sufren una depreciacion correspondiente á un premio de 56 por 100 en el oro.

El trabajador, aún sujetándose á muchas privaciones, poco puede ahorrar; y ese poco queda muy reducido, si ha de convertirse en oro. Si antes remitía sus ahorros á Europa, no los puede remitir ahora; si alguno remite, es casi nada, relativamente á lo que fué hace dos años. En varias comarcas de Europa, sobre todo en Galicia y provincias meridionales de Italia, se han de recibir muchas cartas de inmigrantes, explicando la mala situacion, y estas cartas deben ser una propaganda eficaz en contra de la inmigracion á la república Argentina.

El europeo viene á América con el fin de adelantar más rapidamente que en Europa. Si en América ha de privarse de los goces que tuvo en su pais nativo y no ha de adelantar nada, es natural que prefiera quedarse en Europa.

Con la emision menor por cuenta del gobierno nacional y con las emisiones autorizadas de los Bancos Nacional, de la provincia de Buenos Aires y de otras provincias, llegamos á una emision total de ochenta millones de duros de papel-monedas, resultando un promedio de 27 duros por habitante. El país, que llegó á estar más empapelado, no pasó de 21 duros por habitante.

A pesar de ser excesiva la actual emision, se piensa todavía en aumentar la del Banco Nacional; á esto responde principalmente el alza que han tenido sus acciones en este mes.

No es tan solo la actual emision, con la probabilidad de ser aumentada, que contribuye á la depreciacion, cada vez mayor, del papel-monedas; es tambien la mala administracion pública, así nacional como provincial, la crecida deuda pública y la baja persistente de los productos argentinos en los mercados de Europa.

Hechas en paz las elecciones del 11 del corriente, descendió el oro de 155 152 y 70; de aquí reaccionó hasta 156,20, cerrando ayer firme el mercado á 155,90. Como en los meses anteriores, parece que la liquidacion del corriente se hará en alza.

La abundancia y baratura del papel-monedas ha producido el alza en las Cédulas Hipotecarias, que cierran á 95 1/2, serie A; 80, id. E; 78 3/4, id. F; 82 1/4, id. G, y 87 3/4 id. I.

Un aumento probable de emision, de que he hablado más arriba, y la esperanza en grandes dividendos, han producido un fuerte ascenso en las Acciones del Banco

Nacional. Las integras, de 147 fueron á 165, y cierran firmes á 155. Las por cuotas, con desembolso de 90 por 100, de 137 subieron á 155, y cierran firmes á 145.

El cambio exterior con tendencia á descender. Cotizamos por letras á 90 días, á peso nacional «oro»: 47 3/8 á 47 1/8 sobre Londres; 4,98 á 4,94 sobre Francia.

Aunque en los Bancos Nacional y de la provincia rige la tasa de 7 por 100, los Bancos particulares descuentan facilmente de 6 1/2 á 6 por 100 las obligaciones á papel-monedas. El descuento á oro es mucho más difícil y tirante; en cuanto al plazo é interés, hay que tratarlos y debatirlos entre prestamista y tomador.—G. M.

(«Del Diario de Barcelona.»)

NUEVA-YORK 6 DE MAYO

Los anarquistas en Chicago.—Páginas enteras llena hoy la prensa con los detalles del sangriento conflicto ocurrido en Chicago en la noche del martes entre los anarquistas y la policía; ésta tuvo hasta la fecha tres muertos y cuarenta heridos, de ellos seis de gravedad; los socialistas y transeunies, un muerto y cuarenta heridos.

Han sido presos en la oficina del «Arbeiter Zeitung», periódico rabiosamente anarquista, su director August R. Spies, su hermano Christopher y su socio Miguel Schwab, alemanes, este último se cree que fué el que lanzó la mortifera bomba. Tambien han sido presos el inglés Samuel Fielding, el orador rabioso que provocó la intervencion de la policía: Fielding está herido en una pierna.

Detalle comprometedor: en la oficina de dicho periódico se han encontrado copias y las formas del volante subversivo llamando á los anarquistas á las armas, varias cajas de dinamita, banderas rojas, puñales, etc. Se ha suspendido la publicacion del periódico y han sido reducidos á prision veinticinco cajistas.

Tambien se han hallado armas y banderas rojas en algunos salones donde acostumbaban reunirse los anarquistas.

El alcalde de la ciudad M. Harrison ha dado una proclama prohibiendo la reunion de grupos en calles y plazas.

Un nuevo motin y varios encuentros personales con la policía ocurrieron ayer en Chicago. El motin tuvo efecto delante de la botica de un señor Rosenfield, á quien pretendieron matar los amotinados creyendo que enviaba noticias á la policía por teléfono. La llegada de fuerzas de orden público salvó al boticario y á su familia, que se habian refugiado en los pisos superiores de la casa. Las turbas dispersas volviéronse á reunir y entraron á saco en la botica, donde bebieron todo lo que les pareció alcohólico, y despues fueron á terminar la fiesta en una taberna, donde desfondaron barriles de cerveza, rompieron botellas de licor y se entregaron á mil excesos.

El jefe anarquista que no ha podido ser habido es Parsons, americano de Massachusetts: en cambio, ha sido presa su mujer, negra.

Dícese que se ha descubierto un terrible complot entre el elemento anarquista bohémio, para incendiar anoche la parte Sudoeste de Chicago.

El hogar de la anarquía.—Las atrocidades cometidas anteanoche por los anarquistas de Chicago, los motines de Milwaukee, los diarios asesinatos, el tiroteo y las luchas en las calles y en pleno día contra los representantes de la autoridad y el

orden, todos esos escándalos han servido para llamar la atencion del público y la prensa, que ven el peligro y lo condenan con todas sus fuerzas.

En los principales diarios del país y en todos los que no tienen por mision halagar las pasiones de las turbas é incitarlas á la violencia, vemos hoy espresado en indignados términos el desprecio que les inspira la conducta de esos modernos bárbaros, de esos anarquistas y socialistas, en su mayoría, extranjeros, que intentan implantar aquí las doctrinas que les han obligado á huir de Europa bajo pena de purgar sus crímenes en los presidios.

Ahora, lo mismo que cuando los atentados dinamiteros de Londres reflejaron sobre la culpable tolerancia de esta nacion una parte de la odiosidad de aquellos delitos, háse producido saludable reaccion, á la que seguirán indudablemente las indispensables medidas represivas. Se aplaude la actividad de la policía, la enérgica actitud de las autoridades y la prision de los caudillos de esas turbas, y se pide contra ellos todo el castigo que tan merecido tienen.

Pero á la vez se reconoce que mejor hubiera sido prevenir esos excesos que castigar á los culpables despues de cometido el delito. La sangre derramada, la muerte de varias personas, el dolor y el luto de las familias, constituyen gravísimo cargo contra la fatal indiferencia del gobierno y del pueblo que han tolerado durante años la pública propaganda de doctrinas demoleadoras, contrarias á toda ley y á toda civilizacion.

En las principales ciudades, aquí en Nueva-York y en pleno día, hemos oido las peroraciones de esos apóstoles de la dinamita y el saqueo, recomendando á sus oyentes el incendio, la sedicion y el asesinato, sin que se tratara de castigarlos ni aun de reprimirlos y sin otro resultado que los burlescos comentarios de algun colega al dar cuenta de las enormidades allí proferidas.

Los sucesos de estos días han demostrado que esos hombres no se limitan á la teoría, que intentan llevar á la práctica sus predicaciones y doctrinas y que la mas censurable tolerancia ha convertido á los Estados-Unidos en refugio favorito de los elementos peligrosos, criminales y perturbadores que los gobiernos de otros países se han apresurado á perseguir y espulsar, considerándolos como la mayor calamidad que pudiera existir dentro de la nacion.

Esos hombres pagan hoy la hospitalidad de este país con el abuso y la violencia. Hora es ya de que los Estados-Unidos pongan término á las demasías de esa canalla, cuyas primeras víctimas son los obreros á quienes llaman mentidamente sus amigos.

Esta nacion no puede tolerar que se la considere, en lugar de país de la libertad, como el hogar preferido y seguro del anarquismo y de la licencia. La víbora que han acogido en su seno los Estados-Unidos acaba de darles el pago que dan las víboras. Ahogarla es el único medio de evitar en lo futuro sus emponzoñadas morde duras.

Gacetilla

ADMINISTRACION-GERENCIA
de la Sociedad Mahonesa de Vapores

Habiéndose divulgado, sin duda con mala intencion, que no se habia realizado el proyectado viage de recreo á Palma del vapor *Nuevo Mahonés* para asistir á la corrida de toros, que debia verificarse en

aquella capital el domingo 30 del corriente, por haberse negado la Empresa y por mala voluntad del capitán D. Miguel Tudury, se hace público para desvanecer tamaña falsedad, que á las ocho de la mañana del sábado se presentaron en el despacho de esta Administración, en presencia del espresado capitán, D. Jaime Marqués, D. Gabino Sirvent, D. Guillermo Fábregues y el cartero D. Nicolás Fernandez, quienes en nombre de los fletadores manifestaron que aunque les faltaban en aquella hora de 80 á 90 duros para reunir el flete convenido y el 15 por ciento al Estado sobre el importe de los pasajes, se animarían á realizar el viaje, con la esperanza de reunir lo suficiente á última hora, si no les contuviera el mal tiempo que había sobrevenido, temerosos de que éste motivara el retrainamiento de los no suscritos y el desistimiento de algunos de los que lo estaban, terminando por proponer ellos mismos la rescisión del contrato.

El Administrador de la Sociedad accedió á ello gustoso por considerar muy razonable el motivo espuesto por aquellos señores, añadiendo que la Empresa había convenido aquel fletamento, más que por conveniencia propia, para dar gusto al público.

Después de tomado aquella resolución el capitán manifestó que la creía muy acertada, por no ser el tiempo á propósito, ni mucho menos, para emprender un viaje de recreo: hay más, el Sr. Sirvent añadió que recelaba se habría suspendido la corrida de toros, por no ser costumbre asistir á tales espectáculos con paraguas sino con parasol y abanico. Mahon 31 Mayo 1886.—*La Administración.*

El sábado 29 del actual, fué aprobado en el ejercicio de letras para el grado de Bachiller en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, D. Antonio Vidal Villalonga, hijo de nuestro querido amigo don José Vidal Ruby.

Hoy ha tenido lugar el relevo de las fuerzas destacadas en la fortaleza de Isabel II con igual número de las que existen en los Cuarteles de esta Ciudad.

Mañana y ante el Sr. Comisario de Guerra de esta isla tendrá lugar la revista mensual de los cuerpos é institutos de esta guarnición.

Ayer salió de Barcelona para Cartagena la Escuadra de Instrucción en donde debe tener lugar el día 5 del próximo mes el cambio de Comandante General de la misma.

Ante una regular concurrencia tocó ayer tarde en el paseo de Isabel II la música del Regimiento de Filipinas.

El sábado por la noche se repitió la tempestad de truenos, relámpagos y lluvias, continuando estas hasta la mañana de ayer, las que han sido abundantes en toda la Isla. Hoy ha amanecido el cielo completamente despejado.

Hoy se ha dado fin á las clases en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, y mañana conforme indicamos en otro lugar de este número, se dará principio á los exámenes de prueba de curso.

Que es como si dijéramos, ha llegado para los estudiantes la época de... *recolección.*

Por los dependientes de orden público fué puesta ayer en el cuarto de detenidos una paloma que promovía escándalos por las calles de esta Ciudad.

Por el juzgado municipal de Ciudadela se instruyen diligencias sumariales por lesiones causadas á uno de aquellos vecinos.

Procedente de Argel llegaron á Palma unos docientos pasajeros para asistir á la corrida de toros que tuvo lugar ayer y que fué malísima.

Desde mañana queda abierto el pago de la mensualidad de Mayo á las clases pasivas que cobran por la tesorería de Hacienda de esta provincia.

Ha fallecido en Barcelona nuestro amigo y paisano D. Eliodoro Orfila y Llambias. E. P. D.

Damos el pésame á toda su apreciable familia.

Segun el cuadro de exámenes fijado en el tablon de edictos del Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, el orden en que se verificarán aquellos es como sigue:

En la seccion de Letras: Retórica y Poética, Historia de España, Psicología Lógica y Ética, Historia Universal y Francés 1.º y 2.º cursos, cuyo tribunal lo componen:

Presidente, D. Magin Verdaguer.

Vocal, D. Manuel Hernandez.

Secretario, D. Francisco Seguí.

Seguirá la Geografía, formando el tribunal:

Presidente, D. Diego Monjo.

Vocal, D. Magin Verdaguer.

Secretario, D. Manuel Hernandez.

Luego el inglés 1.º y 2.º cursos, cuyo tribunal lo constituirán:

Presidente, D. Diego Monjo.

Vocal, D. Magin Verdaguer.

Secretario, D. Francisco Seguí.

Finalmente, se celebrarán los exámenes de Latin 1.º y 2.º cursos, con el siguiente tribunal:

Presidente, D. Magin Verdaguer.

Vocal, D. Manuel Hernandez.

Secretario, D. Francisco Cardona, Pbro.

En la seccion de Ciencias, se verificarán los exámenes dando principio por la Historia natural, siguiendo la Geometría y Trigonometría, Agricultura, Aritmética y Álgebra, y Física y Química. Componen el tribunal para esta seccion, los jueces siguientes:

Presidente, D. Diego Monjo.

Vocal, D. Elías Alonso.

Secretario, D. Federico Llansó.

Tanto en la Seccion de Letras como en la de Ciencias, mañana 1.º de Junio, se darán principio á los exámenes que seguirán todos los días laborables de 9 á 1 de la tarde hasta terminar.

Algunos médicos de Valencia están reuniendo datos para un estudio importantísimo. Parece que los gallinas sufren una enfermedad muy análoga al *crup*, y el problema es este: si tal fuera, ¿constituye foco infeccioso la especie humana ó la citada ave de corral? En otros terminos, ¿comunica el hombre á la gallina el *crup*, ó la gallina al hombre?

La ciencia moderna, siguiendo las huellas del sabio físico Franklin, de quien se dice que arrebató los rayos á las nubes, pretende resolver otro problema no menos importante; el de hacer que llueva á gusto de todos, es decir, que llueva cuando los

labradores ó los higienistas lo deseen.

Australia es donde ahora se agita esa cuestion, gracias á la paciencia del carácter inglés.

En aquellas apartadas regiones se ha inventado un aparato para hacer que la primer nube que pase sobre nuestras cabezas suelte el agua, y ya se ha remitido un diseño de aquel al Gobierno británico.

Segun dice un periódico inglés, si con este aparato se obtienen los resultados que se esperan, se habrá realizado uno de los sueños dorados de los agricultores, que es obtener el agua y evitar las sequías. La máquina tiene la forma de un globo que contiene una carga de dinamita. Este globo se lanza sobre la nube; que pasa por medio de un alambre, hace expulsión en el centro de la nube y lluvia se desprende inmediatamente.

Un naturalista americano ha descubierto recientemente en la ribera de Anabijú, en la isla de Marajo, cerca de las bocas del rio de las Amazonas, un pájaro que tiene cuatro patas.

Lo más extraño de este animal es que solamente es cuadrúpedo en los primeros años de su vida. Pasado el periodo de su juventud, las dos patas posteriores se transforman en alas.

El ave en cuestion se parece mucho al faisán y tiene gran afición á vivir en los lagos de la isla, posándose sobre las anchas hojas de la aninga que es una hermosísima planta acuática.

Los indígenas llaman á este pájaro la Cigna.

Constituye su nido en las hojas de la aninga, y no se separa jamás de los parajes en que crece esta planta.

El capital inglés empleado en empresas extranjeras se calcula en 2.000.000.000 de libras, que produce anualmente un interés de libras 100.000.000. Así es que una duodécima parte de los ingresos nacionales (que se supone sube á 1.200.000.000 de libras) Inglaterra puede decirse la recibe como tributo de varias naciones.

Maremagnum.—Da cuenta un periódico de una obra que se pone en escena en el teatro de Chatelet de Paris, en la que hay las siguientes cosas:

«Veinticinco cuadros; cacería de leones, cocodrilos y otros animales; viajes por el hielo, por el mar y por el aire; matrimonio de la carpa y del conejo, festejado por cuadrillas de peces, batalla de flores, fiesta indiana y... ¡concierto en el vientre de una ballena! Entre los muchos animales verdaderos que figuran en la obra hay bueyes, dromedarios, caballos y borricos. Los pájaros y las pájaras, aunque vestidos con plumas ajenas, son uno de los grandes atractivos de la magia, y no es menor el de una bandada de patos que se llevan por los aires al criado del que intentaba cazarlos.»

Los pasajeros salidos ayer mañana en el vapor-correo Puerto-Mahon son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Antonio Gelaber, Miguel Ferrer, Francisca Sintés, Eduardo Palomares, Mateo Compañy, Juan B. Pujadas, Ignacio Montaner señora 2 hijos y 2 sirvientas, Excmo. Sr. D. Nicolás Cotoner, Julian Antiguez y una hija menor, Isabel Sancho y una hija menor, Joaquín Ballester y esposa, Juan Antonio Guimera, 13 individuos de tropa, Agustin Otero, 3 artilleros.—Total 28.

PARA BARCELONA

D. Alberto Nolfers, Simon Frau, Magdalena Jover, Manuel Monjo, Maria Moll, 5 marineros, Estevan Farnés, Rafael Fernandez, Candido Baqué, Juan Mas, Manuel Despujol y 64 individuos de tropa.—Total 79.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 29.—9 n.

El Sr. Abarzuza ha pronunciado en la Alta Cámara un discurso templado, aconsejando al Gobierno que establezca corrientes en sentido democrático, y que no se fie de la benevolencia que le dispensan los conservadores ortodoxos.

Asegúrase que D. Carlos se halla en Perpignan.

Madrid 29.—9'10 n.

El general Salamanca ha desistido de presentar al Gobierno la interpección que tenia anunciada, en virtud de la promesa que se le ha hecho de que será derogada la Real Orden limitando los derechos de los diputados y senadores militares.

Madrid 29.—10'15 n.

La condesa de París ha salido para la capital de Francia.

Ha llegado la princesa Clementina y mañana continuará su viaje hacia París.

El Sr. Pelayo Cuesta declara en el Senado, que el Gobierno cumplirá su programa lealmente.

4 p. Ⓢ 59'20.

Madrid 30.—10 n.

Inmediatamente después de haberse constituido el Congreso, se presentarán los presupuestos.

El Sr. Gamazo se halla ya restablecido de salud.

A últimos de la semana se constituirá el Congreso.

La discusión del Mensaje empezará del diez al once del próximo Junio.

Madrid 30.—10 45 n.

Se ha desplomado el interior de una casa de la calle de la Paloma, causando siete heridos de gravedad.

Mañana, en el Senado, se votará el Mensaje.

Madrid 31.—6 15 m.

La Comisión de actas ha terminado las audiencias públicas quedándole para dar dictámen 55 que comprenden 67 diputados electos.

4 p. Ⓢ 59'20.

Madrid 31.—9 m.

Dícese que el Ministro de la Guerra general Jovellar tropieza con grandes inconvenientes para la concesión de gracias.

Hoy ha regresado á Madrid el señor Conde de Xiquena y se encargará del Gobierno civil.

Háblase de la creación de una dirección de policía.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

GRAN NOVEDAD Y BARATURA

ENTRETUENPO Y VERANO

Habiendo recibido los artículos extranjeros y del país propios para trages de caballero el

BAZAR CANET Y PONS

ostenta ya en sus escaparates una rica esposicion de

TRAGES HECHOS

cuyos tipos son de verdadera novedad.

Visto el desarrollo que ha tomado en esta ciudad la venta de trages confeccionados se han hecho para la presente temporada una clase especial con la que puede satisfacer el mas exigente.

¡ VISÍTESE ESTE ESTABLECIMIENTO !

Para los clientes que acostumbran vestirse á la medida hay un escojidísimo surtido de géneros ingleses y franceses, cuyos trages se cederán, hechos y al gu-to del comprador á un precio relativamente ínfimo.

Podemos entregar un traje hecho á la medida de rico chaviot inglés por **SESENTA** pesetas y podemos proporcionar un traje hecho de chaviot del país por **18** pesetas.

ARRAVAL 50 BAZAR CANET Y PONS ARRAVAL 50

Barcelona 29—6 t.	
4 por ciento int.	59'300
4 por ciento Exterior.	59'500
4 por ciento amortizable.	76'500
B. H. de Cuba.	90'120
B. Hispano Colonial.	44'000
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	11'000
F. C. de Barcelona á Francia.	33'250
F. C. del N. de España.	00'000
Orenses.	14'250
F. C. Tarrag. B. y Francia.	60'120
F. C. de Medina á O. y Vigo.	40'000
Id. Almansa.	53'250
Id. Norte.	68'000

Barcelona 30.—10 n.	
4 p. 000 Interior.	59'250
4 p. 000 Exterior.	00'000
Madrid 29.	
4 p. 000 perpétuo.	59'200
4 p. 000 exterior.	00'000
4 p. 000 amortizable.	76'100
B. Hipotecarios de Cuba.	91'000

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Nuestra Señora del Amor Hermoso, stas. Petronila y Angela Merici virgenes. *Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Amor hermoso en Sta. Eulalia.*

Santo de mañana.

S. pablo pbro. y S. Simeon monge *Letanias.*

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 1.º DE JUNIO DE 1886

Jefe de dia—El Sr. Coronel de ejército Teniente Coronel de Artillería D. Luis Diaz Argüelles.

Parada, Filipinas Hospital y provisiones Artillería y Oficial de Vigilancia Filipinas. El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

ANUNCIOS

Delegacion Especial del Gobierno de S. M.

Remitido por el Sr. Consul de España en Oran á esta dependencia la partida de defuncion del súbdito español Juan Mus

natural de esta Ciudad, comerciante en tabacoshijo de Pedro y de Catalina Quevedo, fallecido en Sidi-bel-Ablis, se hace saber al público para que los que se crean con derecho á su herencia se dirijan á aquel Consulado. Mahon 29 Mayo de 1886.—Rafael Morales.

PARA VENDER

Lo está un huerto en Villa-Carlos, en la calle de S. Jaime n.º 39, con árboles frutales, casita, pozo y pilas para lavar. Para su ajuste, calle del Castillo n.º 106. Mahón.

GRAN REBAJA DE PRECIOS

COMERCIO DE MR. PRADERE

Habiéndose propuesto dicho Sr. hacer una rebaja en los pañuelos de hilo y de algodón, pone en conocimiento de este respetable público para que aprovechen dicha baratura.

- Pañuelos algodón á 6 céntimos uno.
- Pañuelos hilo los de 4 reales vellon uno á 2 reales vellon uno.
- Pañuelos hilo los de 3 reales vellon uno á 15 céntimos uno.
- Pañuelos hilo bordados los de 18 reales vellon uno á 14 reales vellon uno.
- Pañuelos hilo dobladillo conefa los de 13 pesetas á 10 pesetas docena.
- Un gran y variado surtido de camisas percal catalán á 2 pesetas una.
- OPTICA.—Anteojos ahumados desde 15 céntimos á 20 reales vellon.

Solo por 6 dias.

Calle Nueva núm. 19.

VACUNACION Y REVACUNACION

(Empelt)



VACUNACION Y REVACUNACION

(Empelt)

Habrà los miércoles y sabado á las tres y media de la tarde, en el gabinete del Cirujano JUAN CEREZO, Calle Moreras n.º 19. Tambien pasa al domicilio de las personas que lo soliciten.

ENFERMEDADES DE LA BOCA

PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDA EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez de alient é inflamacion de la garganta

Las PASTILLAS NIELK, calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS

Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, impresas en tinta roja.

Gran baratura

En el Establecimiento de Manuel Buils se ha recibido un grande y variado surtido de abanicos: sombrillas: parasoles: antucas: bastones cayados á 2 reales vellon uno: botellas de legítima agua de la Florida á 10 reales; los ya acreditados potes de tomates al natural á 14 céntimos de escudo uno y por docenas á 15 reales vellon: brillantina para el planchado á 2 reales vellon: Bantum mate á 16 céntimos escudo caja; y lustre á 2 céntimos caja; y cajas para limpiar metales á 4 céntimos.

AVISO—Los compradores que gasten por valor de una peseta en adelante, se le regalará un abanico.

16 Nueva 16

Para vender

Lo están, juntas ó por separado, las casas números 17 y 19 de la calle de la Infanta de esta ciudad. La primera tiene un estenso jardin que linda con casas de la calle de S. Fernando.

Los compradores podrán retenerse parte del precio, abonando un interés convencional. Informará el Notario D. Francisco Andreu, en cuyo poder obran los títulos de propiedad.

Cocinera ó Sirvienta

En la calle de S. Roque n.º 25 se necesita una.

Leche de burra

Se encuentra todos los dias y pasa á domicilio en la calle de S. Jaime n.º 7.

PARA VENDER

Lo está la casa n.º 8 de la calle del Rector de esta Ciudad. Informará el notario Don Francisco Andreu y Pons.

LATOS

por crónica y rebelde que sea se cura prontamente con las nuevas pastillas pectorales y calmantes del Dr. MARQUÉS

¡¡ Probadlas y os convenceréis !!
De venta en su farmacia y laboratorio de BARCELONA, Hospital, 109.
Caja 6 reales vn. Por correo 7 rs.
Depositario en Mahón.